
ПРАВОПИСАНИЕ –Н-  -
НН-
В РАЗНЫХ ЧАСТЯХ 
РЕЧИ



ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ

-НН- 

1.пишется в суффиксе –ЕНН- (-ОНН-):

торжествЕННый, революциОННый
(искл.-ветрЕНый, но безветрЕННый)

2. если прилагательное образовано от слова с 
основой на –Н- + суффикс –Н- 

     луН(а) +-Н- = луННый



ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ

   -Н- пишется
◻ 1. в суффиксе –АН- (-ЯН-): кожАНый, 
глинЯНый (искл.-стеклЯННый, деревЯННый, 
оловЯННый) 

   Суффикс –АН- (-ЯН-) употребляется в словах со 
значением « сделанный, состоящий из чего-либо»

◻ 2. в суффиксе –ИН- : львИНый, соловьИНый 
   Суффикс –ИН- указывает на принадлежность кому- 
либо: животному, птице и т.д.



КРАТКИЕ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ

В кратких прилагательных пишется столько Н, 
сколько в полных.

Например: революциОННый-         
революциОННа,

                      ветрЕНый- ветрЕНа

■   



ЗАПОМНИТЕ!

 МАСЛЯНЫЙ ( для масла, из масла, на 
масле):  МАСЛЯНАЯ лампа, МАСЛЯНЫЙ 
насос, МАСЛЯНОЕ пятно, МАСЛЯНАЯ 
краска , Масляная неделя

МАСЛЕНЫЙ (запачканный, пропитанный , 
смазанный маслом):МАСЛЕНЫЕ руки,

МАСЛЕНАЯ каша, МАСЛЕНЫЙ блин, 
МАСЛЕНЫЕ глаза.



НАРЕЧИЯ НА –О, -Е

 В наречии пишется столько же 
Н,

  сколько в прилагательном, от 
которого  наречие 
образовано.

Например: торжествЕННый-   
     торжествЕННо (говорил)



ПРИЧАСТИЯ и ОТГЛАГОЛЬНЫЕ
ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ

В полной форме причастий  пишутся -НН-
1.Если есть приставка (кроме НЕ-):
           ЗАсеяННый, ВЫполнЕННый 
Запомнить:  назваНый брат, посажЕНый отец,
             смышлЕНый малыш.

2 .Если есть зависимое слово:
                вязаННая бабушкой кофта,
                крашЕННый   мной пол

3. В бесприставочных причастиях,образованный 
от глаголов совершенного вида:

                   решЕННый (от решить- сов. вид)
Искл.:         ранЕНый (хотя от ранить-сов.в), но 
ранЕННый в бою



ОТГЛАГОЛЬНЫЕ 
ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ

  -НН- пишется, если есть 
суффикс 

   -ОВА- (-ЕВА-):

  мариноваННые, 
асфальтироваННая,

 баловаННый
Запомните: жеваНый, коваНый



В КРАТКОЙ ФОРМЕ

   в причастиях и 
отглагольных 
прилагательных пишется 
одна –Н-

◻  посеяННые- посеяНы
◻ мариноваННые- 
мариноваНы



ЗАПОМНИТЕ!

◻ ВИДАННЫЙ, ВИДЕННЫЙ, СЛЫХАННЫЙ, 
ЧИТАННЫЙ

◻ ПИСАНАЯ КРАСАВИЦА,ПРОЩЕНОЕ 
ВОСКРЕСЕНЬЕ

◻ ГЛАЖЕНЫЙ-ПЕРЕГЛАЖЕНЫЙ,

  СТИРАНЫЙ-ПЕРЕСТИРАНЫЙ



ЗАПОМНИТЕ!

◻ В сложных словах наличие второго корня не 
влияет на правописание 

   –Н-, -НН-

  ГладкокрашеНый ( крашеНый –нет приставки, 
зависимого слова, -ОВА-(ева-), образ. от 
глагола несов. вида),

  домоткаНый, малоезжЕНый
Но: гладкопокрашенный



ПЕРЕХОД ПРИЧАСТИЙ В 
ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ

◻ Если причастие перешло в разряд 
прилагательных, слово приобретает 
переносное значение и может быть 
заменено синонимичным прилагательным: 

       рассеяННые семена (прич.) –

       рассеяННые дети (прилаг.) =             
невнимательные    дети



   В полных прилагательных, образованных от 
причастий, пишется столько же Н, сколько в 
причастии:

   взволноваННый вестью (прич)-
   взволноваННый человек (прил. = неспокойный)

 В кратких причастиях пишется –Н-:
     взволноваНы вестью  

  В кратких прилагательных, пишется столько же –Н-, 
сколько и в полных:

   взволноваННая девочка – девочка взволноваННа


